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! ! ! !本报讯（记者 陈杰）今天是元宵节。按
照民俗，家家户户都要吃汤圆。汤圆质量怎
么样呢？近期，市食药监局对本市生产经营
的汤圆进行监督检查，共抽检 !!件，其中本
市生产企业 "件、流通企业 #$件、餐饮单位
自制 %&件。按照《食品安全国家标准 速冻

米面制品》（'(%&)&*+)$%%）结果显示，!!件
全部符合食品安全标准，合格率 %$$,。
样品涉及湾仔码头、思念、三全、桂冠、龙

凤、甲天下、沈大成、乔家栅等品牌，检验项目
包括：菌落总数、大肠菌群、金黄色葡萄球菌、
沙门氏菌、黄曲霉毒素 (%、酸价、过氧化值、

铅、总砷、亮蓝、日落黄、甜蜜素、安赛蜜、苋菜
红、胭脂红、糖精钠、诱惑红、柠檬黄等。

市食药监局提醒广大消费者，外出就餐
应选择有《餐饮服务许可证》的饭店，在饭店
购买汤圆后，应冷藏保存并尽快食用，食用
时应充分加热，烧熟煮透。

! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）元宵佳节来临，
今年暂停举办灯会的豫园商城依然成为申
城市民游客的一大热门去处。元宵节期间，
豫园商城将根据客流情况逐级实施单向通
行和限流措施。当滞留游客数接近 #万人，
商城将停止九曲桥的通行，整个商城实施
“只出不进”。

豫园商城表示，)月 %-日至 .月 -日，
核心景点九曲桥将全天实施“南向北”单向
通行，市民游客从九曲桥南侧广场的蛇形通
道依次上桥游览。
与此同时，豫园商城根据城区内游客人

数制定疏导预案，当城区内游客滞留量达到

)万人，豫园商城将对 .米以下的狭窄通道
实施单向或双向禁行，引导客流沿豫园新
路+凝晖路+中心广场+九曲桥广场（九曲
桥）+豫园老街实施单向通行；当滞留游客数
接近 #万人，商城将停止九曲桥的通行，整
个商城实施“只出不进”。
豫园商城实施单向限流措施期间，市民

游客可以通过查看预设在城区内的通行导
向标识（黄底红字），听取应急疏导广播内
容，听从现场公安、安保人员和志愿者的指
引等方式予以配合。此外，豫园商城在台阶、
斜坡等位置设置了“黄黑色”警示线，请市民
游客注意避让、小心慢行。

滞留游客若接近 !万人
豫园商城将!只出不进"

节前汤圆抽检#合格率"##!

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）昨天，市政府、上
海警备区联合召开 )$%*年上海民防工作会
议。会议指出，将坚持平战结合，深化改革创
新，为上海经济社会发展服务。
今年上海民防将按照国家、军区人防办

以及市委、市政府和上海警备区的部署要
求，紧紧围绕信息化条件下防空袭斗争核心
能力建设，抓住发展机遇，深化改革创新，不
断推进人防、民防建设与经济社会深度融合
发展，为全面完成“十二五”目标和启动“十
三五”规划打下坚实基础。

有关重点工作首先是进一步深化民防
法制体系建设。其次是贴近实际开展人防、

民防训练演练，积极推动长三角人民防空协
同联建，进一步完善人防训练演练机制；探
索提高人防训练质量效益；组织实施防空警
报试鸣和人员疏散演练，“&·%&”全民国防教
育日期间，在全市范围试鸣防空警报并组织
人员疏散演练。第三是推进城市地下空间统
一规划建设管理项目研究。
此外，今年将继续推进应急避难场所和

民防救援队伍建设，探索专兼互补、联建共
用的救援队伍运作模式。目前申城应急避难
场所共有 .$处，可容纳避难人员 )$万人；
今年计划再建 %&处。按照规划，至 )$)$年，
沪上每一个街道都将有一个应急避难场所。
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! ! ! !“有灯无月不娱人，有月无灯不算春”。
元宵赏灯是上海人由来已久的年俗。曾几何
时，各家孩子提着长辈手工制作的兔子灯，
穿梭于街头巷尾。灯光下的人儿逐渐长大，
但元宵闹灯的欢乐难以忘怀。
元宵佳节，记者采访两位灯彩制作人，

他们有共同的心声：期待大家欣赏、尊重传
统手工艺。没有灯会，别没了上海年俗老味
道，父母也可以带着孩子一起学扎兔子灯。

灯彩艺术蕴含年味
这个元宵节，工艺美术大师沈晓平有点

落寞。往年此时，本是他最幸福、最忙碌的时
刻。“印象中 )$年豫园灯会，我只错过 )次。
为灯会策划设计灯组是我一年最重要的工
作。”出于安全方面考虑，今年的豫园灯会取
消，老沈设计的作品也将束之高阁。
“灯会取消我很理解，但元宵不看灯总

觉得少了点什么。”%&")年，沈晓平进入上
海工艺美术厂学习彩灯专业，“那时候连圆
规也没有，师傅就用剪刀代替……剪直线，
做边角，全凭一双手。几根钢丝，几匹布，就
能翻出各种新花样。”

灯彩的制作材料简单，灯泡、铅丝及人
造丝，都是市场上很容易买到的。但制作起
来很复杂，像豫园灯会上的大型灯组一般要
准备七八个月，运进城隍庙要几十辆卡车。
“元宵看灯，就是一种年俗。在保障安全

的基础上，我希望以后元宵灯会能继续举
办。”沈晓平说。

担心手艺后继无人
现在做灯，手法更多样，新技术也运用

其中。就拿过去彩灯上的手绘图案与印花来
说，现在基本上都用电脑刻图镶上去。但在
沈晓平看来，真正有艺术感染力的灯彩不能
只凭技术来完成，还是需要大量的创意投入
和手工制作投入。
最令 !$岁的沈晓平感到担忧的是灯彩

制作手艺不知能传给何人。“上海工艺美术
厂已经没有灯彩制造这个门类了，最早一起

学艺的，现在基本只有我一个人坚持。”老沈
现在成立了一个团队，工人几乎都是跟着他
干了十几年的老手，“等我们都干不动了，谁
来做呢？”
灯彩行业比较偏，市场容量有限，“这是

门老手艺，真正学精学扎实没个七八年下不
来，现在的年轻人很难有这个耐心。”不过，
老沈感叹说：“我看万圣节大家做南瓜灯很
起劲，元宵节有没有人愿意做兔子灯呢，有
没有父母愿意和孩子一起学扎兔子灯呢？只
要大家都热爱、尊重手工艺术，我就相信灯
彩工艺不会消亡。”

扎灯艺术走进社区
吕协庄是上海非物质文化遗产“何氏灯

彩”的传人。现在在上海工艺美术博物馆开
设工作室展示灯彩艺术。.年前，她收了一
名大学生当徒弟，“年轻人肯静下心来学东
西确实不容易。”
扎兔子灯耗时耗力。拉直铅丝，包上轻

薄柔韧的皮纸，拗好骨架、糊上纸或丝绸，最
后做装饰。“最麻烦的是原材料加工，很考验
耐心。”比如做兔子的骨架，得先像擀面条一
样把铅丝“擀”直，再搓上一层白色棉纸和一
层金纸，只有手中下力得当，才能搓得既均
匀又紧致。又比如，用拷贝纸剪“兔毛”，一剪
就得几千根，“现在有这种‘兔毛’的传统兔
子灯越来越少了。”

吕协庄与徒弟也经常有意见不一致的
时候。“我的想法比较传统，她做的灯更时
髦，更符合现代人的口味。我只教给她方法，
她需要自己为兔子灯注入灵魂。”

对灯彩手工艺的未来，吕协庄倒不悲
观。“年轻人愿意把它当成事业来做的非常
少，但喜欢手工艺的人越来越多。”她到社区
办培训班，很受居民欢迎，扎灯这种民间艺
术已有了深厚的群众基础。“虽说大型灯会
取消，但社区里应多搞一些手工制作活动，
大家一起学习扎灯，比比谁的灯好看，晚上
再一起在小区里拉拉兔子灯、猜猜灯谜，这
不就是一种年味吗？” 本报记者 叶薇

两位灯彩制作大师吐露!元宵心声"###

没有灯会$也可学扎一盏兔子灯

! ! ! !本报讯（记者 袁玮）长宁区各街道（镇）
前天更名，分别挂牌为街道党工委、街道社区
党委、街道行政组织党组、区党建服务中心和
街道（镇）社区党建服务中心、街道（镇）社区
综治中心、街道（镇）城市网格化综合管理中
心。这标志着长宁区贯彻落实市委 )$%#年一
号课题精神，从方案制定阶段正式转入整体
实施阶段。而长宁区的各街道（镇）从今年 %

月 % 日起取消招商引资职能，做到人员脱
钩、考核脱钩、奖励脱钩。最新数据显示，长
宁区今年 %月税收总量达 !*/&亿元，同比
增长 %-/)亿元，增幅 .-/%,。首月开门红说
明，街道取消招商职能并没有影响长宁的
经济工作。
这次街道体制改革，不是简单“翻翻牌

子”，其背后是工作理念、工作重心及工作方

式的重大改变。长宁区相关负责人说，街道
（镇）将不再设立相应考核指标和奖励，街道
经费支出由区政府全额保障，同时推动街道
工作中心转移到社会治理，转移到公共服务、
公共管理、公共安全上来。
该区实行区级层面招商统筹，区商务委

作为全区“招、留、增”工作的职能部门，全面
承接原先由街镇承担的招商引资任务，承担
总负责、总牵头、总协调、总推进、总服务的职
责。长宁区投资服务中心作为事业编制单位
增挂东片区、中片区、西片区等 .个功能区招
商服务中心牌子，具体承担区级层面招商引
资职能。街镇则将服务企业工作融入社区发
展工作之中，并将该职能纳入社区发展办公
室。据悉，!月底之后，.个功能区招商服务中
心将正式运转。

长宁区各街镇更名挂牌
街道取消招商职能并未影响经济!开门红"

!"#$年上海民防工作会议透露

$#$#年沪上每个街道
都将有应急避难场所

安度元宵节


